

S O M M A I R E

Éditorial **3**

Dossier Le médicament, une marchandise pas comme les autres **5**

| | | |
|--|-----------|---|
| LE MÉDICAMENT MARCHANDISE | | |
| La « médication » de la société : un exemple de pharmacologie sociale | 6 | <i>Jean-Louis Montastruc</i> |
| Le médicament en chiffres | 10 | <i>Martine Devries, Elisabeth Lapeyrade</i> |
| Une information manipulée | 11 | <i>Eric Giacometti</i> |
| Pouvons-nous réduire notre consommation d'antibiotiques ? | 13 | <i>Antoine Andremont</i> |
| Les statines en prévention primaire ? | 18 | <i>Jacques Valentin</i> |
| LE MÉDICAMENT ENTRE SCIENCE ET MAGIE | | |
| Visages | 22 | <i>Martine Devries, Evelyne Malaterre</i> |
| Bronchodermine... ou un peu de douceur dans un monde de brutes | 23 | <i>Sylvie Cognard</i> |
| Et vous, vous y croyez ? | 24 | <i>Eric Galam</i> |
| Conte de fée | 25 | <i>Martine Devries</i> |
| Le médicament : chimie, magie, produit... | 26 | <i>Bertrand Riff</i> |
| Les vertus du TDR | 28 | <i>Anne-Marie Pabois</i> |
| Un homme de comptoir | 30 | <i>Martine Devries</i> |
| Le plaisir de prescrire | 32 | <i>Elisabeth Maurel-Arrighi</i> |
| Nous avons lu pour vous | 33 | <i>Anne-Marie Pabois</i> |
| Du médicament comme don et symbole | 34 | <i>Dominique Bourgeon, Alain Caillé</i> |
| Le généraliste et les « médicaments pour les nerfs » | 37 | <i>Claudie Haxaire</i> |
| L'aliénation médicamenteuse | 41 | <i>Christiane Vollaire</i> |
| LE MÉDICAMENT, UN BIEN COLLECTIF À DÉFENDRE | | |
| La pharmacochimie à la conquête du monde | 46 | <i>Geneviève Barbier</i> |
| Doha : le sabotage | 49 | <i>Martine Devries</i> |
| Les malades en mouvements | 50 | <i>Janine Barbot, Elisabeth Lapeyrade</i> |
| Un costume trop étroit | 52 | <i>Anne-Marie Pabois</i> |
| Des ordonnances sous contrôle | 53 | <i>Jean-Pierre Dio</i> |
| Calendrier vaccinal | 54 | <i>Jean-Pierre Lellouche</i> |
| Visite médicale : non, merci ! | 57 | <i>Jacques Juillard</i> |
| Collectif Europe et Médicament | 59 | <i>Jacques Juillard</i> |

Rubriques

| | | |
|--|-----------|---|
| Images du corps : Clonage, l'ère du double, l'ère du trouble | 62 | <i>Monique Sicard</i> |
| Actualité politico-médicale : Non à l'exclusion des soins | 66 | <i>Marie Kayser</i> |
| Contre la logique commerciale des tarifs médicaux | 67 | <i>Patrice Muller</i> |
| Les embarras du débarras | 68 | <i>Noëlle Lasne</i> |
| Non à l'exclusion des soins | 71 | <i>Syndicat de la Médecine Générale</i> |
| Pour l'amélioration de la médecine générale | 72 | <i>Patrice Muller</i> |
| Le nouveau plan national contre le cancer | 75 | <i>Geneviève Barbier</i> |
| OGM, alimentation et santé | 76 | <i>Dominique Prime</i> |
| L'ami Tom est parti | 79 | <i>Patrice Muller</i> |
| Les illusions du Téléthon ! | 80 | <i>Syndicat SNTRS</i> |
| Témoignage : Non-dits douloureux | 83 | <i>Jean-Pierre Lellouche</i> |
| Coup de gueule : Santé : les pauvres, circulez | 84 | <i>Denis Labayle</i> |
| Santé au travail : Bienvenue à Gattaca ? | 85 | <i>Alain Carré</i> |
| Tribune libre : Pour une société sans prostitution | 88 | <i>Susy Rojzman</i> |
| Clinique : C'est une petite dame | 90 | <i>Marie-Jeanne Martin</i> |
| Courrier des lecteurs : Santé des femmes | 90 | <i>Bertrand Riff</i> |
| Rencontres : Au-delà de sa vérité | 91 | <i>Nazir Hamad</i> |

D O S S I E R

C'est dans un mouvement de résistance à la manipulation et aux manœuvres des firmes pharmaceutiques que s'inscrit ce numéro. La peur de la maladie, du vieillissement, de la souffrance et de la mort est utilisée sans scrupule pour mieux vendre ce produit qu'est devenu le médicament. Marchandise, objet de recherche, d'évaluation, de commercialisation et de gigantesques profits pour les actionnaires, c'est aussi un formidable outil de soin dont l'efficacité actuelle fascine médecins et patients. A la fois chimie opérante, image et prolongement de l'acte et de la personne soignante, il est tout à la fois don, lien et aliénation.

Ce qu'attendent du médicament les différents utilisateurs que sont les firmes et leurs actionnaires, les pouvoirs publics, les malades et les soignants est tellement différent, voire contradictoire ! L'impossibilité où sont actuellement les pays du Sud à se fournir en médicaments indispensables, à un prix accessible, montre à quel point les instances internationales sont soumises à l'intérêt des firmes, et à quel point l'injustice devant la maladie et la mort reste d'une banalité effrayante. En France et en Europe, la difficulté pour les pouvoirs publics à établir un contrôle effectif sur la commercialisation des médicaments, témoigne de la mollesse des politiques de santé publique. Les usagers et les professionnels du soin , en bref les citoyens, doivent se mobiliser pour peser dans ce domaine.

Martine Devries